

# **Tiempos, Voces, Luchas: organización y estrategias de un colectivo socio-ambiental en el campo bonaerense.**

Ricca, Claudia y Dubois, Daniela.

Cita:

Ricca, Claudia y Dubois, Daniela (2019). *Tiempos, Voces, Luchas: organización y estrategias de un colectivo socio-ambiental en el campo bonaerense. 1º Congreso Internacional de Ciencias Humanas - Humanidades entre pasado y futuro. Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, Gral. San Martín.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/1.congreso.internacional.de.ciencias.humanas/749>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eRUe/ozd>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite:  
<https://www.aacademica.org>.



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

### **Tiempos, Voces, Luchas: Organización y estrategias de un colectivo socio-ambiental en el campo bonaerense**

RICCA, Claudia

Instituto para la Inclusión Social y el Bienestar Humano – INCLUIR

[claudiabricca@gmail.com](mailto:claudiabricca@gmail.com)

DUBOIS, Daniela

Red Federal de Docentes por la Vida

[duboisdaniela77@gmail.com](mailto:duboisdaniela77@gmail.com)

#### **Resumen**

La literatura reciente ha documentado los efectos devastadores del modelo agroindustrial desarrollado en América Latina durante los siglos XX y XXI sobre los ecosistemas, las subsistencias y la salud. Las poblaciones rurales y periurbanas se han organizado para resistir al modelo extractivista neoliberal, enfrentándose a campañas sostenidas de persecución, desvalorización e invisibilización de su trabajo. Ambiente Saludable de San Andrés de Giles (ASSAG) ha llevado a cabo durante los últimos tres años, una serie de acciones para enfrentar y dar respuesta a los efectos de este modelo.

En esta investigación-aprendizaje indagaremos sobre los diversos actores, los tiempos en que estos accionan y reaccionan y las estrategias organizacionales que se han ido modificando como respuesta a los aprendizajes y las coyunturas cambiantes.

Describiremos cómo los cambios en la composición del grupo y su trabajo en red con otrxs, ha ido dando lugar a nuevas estrategias y ampliando su panorama de acción, preguntándonos sobre las estrategias y dispositivos que se desarrollaron para responder a estos temas.

auto-organización; agrotóxicos; asamblea; ambiente saludable; escuelas fumigadas; agroecología



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

### Introducción

La literatura reciente ha documentado los efectos negativos de los cambios en los modos de vida de las comunidades rurales como consecuencia del modelo agroindustrial desarrollado en América Latina durante los siglos XX y XXI, incluyendo transformaciones devastadoras sobre los ecosistemas, las subsistencias y la salud.<sup>1</sup>

Como respuesta, las poblaciones rurales se han organizado para resistir al modelo extractivista neoliberal, enfrentándose a campañas sostenidas de persecución, desvalorización e invisibilización de su trabajo. Estos colectivos surgen en su mayoría de la necesidad de actuar ante daños catastróficos sobre el entorno socio-ambiental y desarrollan sus propias estructuras y dispositivos para la toma de decisiones y la comunicación institucional, a fin de lograr sus objetivos específicos.<sup>2</sup>

Durante varios años, Ambiente Saludable de San Andrés de Giles (ASSAG) ha venido realizando una serie de acciones para enfrentar y dar respuesta a los efectos de este modelo, en la provincia de Buenos Aires. ASSAG es un colectivo de vecinas y vecinos preocupados por las consecuencias perjudiciales de las fumigaciones que comienza a funcionar en 2016. Entre sus acciones, ha organizado una audiencia pública luego de presentar un proyecto de ordenanza sobre el uso de agrotóxicos, un mapeo de ordenanzas y talleres sobre agroecología. Como continuación de un trabajo de investigación participativa que comenzó en 2019, indagaremos sobre tres aspectos que tienen relevancia a la hora de tomar decisiones al interior de ASSAG:

- I. los *diversos actores*: aquellos que componen la trama del agronegocio a nivel local; los vecinos que denuncian la problemática y conforman la organización; algunos pequeños productores agroecológicos que aparecen por momentos y no se involucran en otros; otras organizaciones con las cuales se comienza a articular; y las acciones del poder ejecutivo y legislativo a nivel local;
- II. los *tiempos* en los que estos actores accionan y reaccionan, se entrelazan y se despegan, se solidarizan y se enfrentan;
- III. las *estrategias organizacionales* que han ido modificándose a partir de la experiencia y las diversas coyunturas socio-políticas y económicas.

<sup>1</sup> Véanse, por ejemplo, los trabajos de Aranda y Verseñazzi (2018), Ricca (2017), Heras y Miano (2017), Merenson y Garaño (2015), y Gluz (2013).

<sup>2</sup> Véase, por ejemplo, una breve reseña del surgimiento de colectivos como la Red de Docentes por la Vida, en Ricca, Dubois y Lara (2019).



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

En el entretejido entre estos tres aspectos preguntamos específicamente: ¿qué estrategias y/o dispositivos se pueden desarrollar para responder a estos temas que aparecen en momentos críticos y que tienen sus propios tiempos - muchas veces disímiles a los de la organización y/o producción agrícola-ganadera?

Tomaremos como ejemplo dos acciones que marcaron diferentes formas de pensar la acción al interior de ASSAG. Estas son:

- La elaboración de un Proyecto de Ordenanza para limitar el uso de agrotóxicos en San Andrés de Giles, incluyendo la convocatoria a una Audiencia Pública, entre febrero y abril de 2017;
- y la organización del encuentro “La Agricultura del Futuro”, con la participación de más de 50 personas, entre ellas productores convencionales y agroecológicos, en septiembre de 2019.

### Desarrollo

Luego de que una docente rural denunciara una fumigación con agrotóxicos adyacente a la Escuela n°21 de San Andrés de Giles en agosto de 2016, ASSAG decidió elaborar un Proyecto de Ordenanza para el control de agrotóxicos. El mismo fue presentado en febrero de 2017 y entre sus artículos buscaba prohibir la fumigación aérea y limitar las terrestres a 800 metros de distancia alrededor de los centros urbanos, producciones agroecológicas, viviendas y escuelas rurales (ampliándose progresivamente). La propuesta presentada era muy superadora a la que finalmente aprobó el Legislativo.

En abril de 2017 se organizó la primera Audiencia Pública en el Honorable Concejo Deliberante relacionada con las fumigaciones, a pedido de ASSAG, que había logrado juntar firmas del 2% del padrón electoral. Participaron como expositores productores agroecológicos y convencionales; y diversos referentes de lo socioambiental y del agronegocio. Estos últimos argumentaban que los agrotóxicos eran inocuos, negando la evidencia científica. En aquel momento el conflicto y la tensión llegó a su pico máximo; al igual que con los diversos poderes locales quienes por lo general hacían oídos sordos a las demandas. Ambiente Saludable publicó en ese momento declaraciones como esta:

La desidia, tan tóxica como el glifosato, suma preocupación. Seguir pensando e insistir en instalar la idea de que la problemática es el entretenimiento de un grupo de malintencionados (ASSAG) es, además de peligroso, un acto de



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

irresponsabilidad que sigue dejando en riesgo a la población. Lamentable.<sup>3</sup>

A partir de la ordenanza que finalmente se aprobó, el colectivo pasó por un momento de desgaste debido a la distancia entre las expectativas y los logros, el gran esfuerzo dedicado a la tarea, y la tensión entre las estrategias puestas a debate. Esto tuvo como resultado el recambio entre los participantes: varios dejaron de estar, volvieron otros y se sumaron nuevos. Algunas de las ideas puestas sobre la mesa que no habían tenido eco, o habían sido rechazadas, tomaron entonces mayor relevancia.

Luego de varias actividades, desde ASSAG se concluyó que era poco frecuente que lxs vecinxs se animaran a hacer denuncias, como algo característico de las dinámicas de los pueblos donde la mayoría se conoce entre sí. Se decidió en asamblea, por un lado, hacer actividades con productores agroecológicos en sus campos, donde se dio cuenta de que estxs tienen sus propios tiempos más ligados a la producción de la tierra; y por otro lado, tratar de dialogar con los productores convencionales ya que si el objetivo es que no fumiguen, resulta necesario acercarles modelos productivos sin uso de agrotóxicos.



En septiembre de 2019 se organizó el encuentro “Agricultura para el Futuro”, cuyo flyer tenía una estética que distaba de la utilizada al comienzo por ASSAG, a fin de ser llamativa también para los chacareros. A éstos se los invitó en persona, buscando comprometerlos a asistir contándoles que se expondría la rentabilidad de los modelos que no usan agrotóxicos. La municipalidad colaboró con la difusión del evento con

<sup>3</sup> Véase [https://www.facebook.com/notes/ambiente-saludable-san-andr%C3%A9s-de-giles/evidencia-cient%C3%ADfica-la-hay/1958436397770620/?\\_\\_tn\\_\\_=HH-R](https://www.facebook.com/notes/ambiente-saludable-san-andr%C3%A9s-de-giles/evidencia-cient%C3%ADfica-la-hay/1958436397770620/?__tn__=HH-R)



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

mensajes telefónicos y hubo quienes se acercaron gracias a eso.

Durante la reunión, pequeños y medianos productores convencionales expresaron su preocupación sobre los límites del modelo agro-biotecnológico y se establecieron vínculos para continuar trabajando sobre posibles alternativas al uso de agrotóxicos. ASSAG quedó satisfecho con la convocatoria al encuentro ya que fue una de las actividades más concurridas y con heterogeneidad de posiciones dispuestas al diálogo de las realizadas hasta ese momento.

Al estudiar los resultados del encuentro, es decir cómo lxs productores no convencionales estaban interesadxs en conocer experiencias agroecológicas exitosas, se decidió que la próxima actividad a organizar fuese una charla donde productores agroecológicxs (y no asesores) les cuenten sobre sus propias experiencias. Este enfoque es más cercano a la experiencia *campesino a campesino* de la Vía Campesina, donde pares intercambian prácticas y saberes.<sup>4</sup>

Estas actividades de ASSAG ponen de relieve las disputas sobre los territorios y sentidos (cómo, dónde y por quién), tensionando las posibilidades de acción, es decir qué se puede o no se puede hacer y a qué escala, posibilitando analizar qué tipo de estrategia tomar y con qué actores interactuar.

El saber asambleario, según Gago (2019, pp. 164-166), produce inteligencia colectiva en tres actos: imaginación de acción común, evaluación de fuerzas a convocar y capacidad práctica de operativizar esas decisiones colectivas. Para ASSAG, el acto de imaginación de acción común se pone de manifiesto al buscar respuestas posibles a eventos urgentes y emergentes como las dos actividades mencionadas; la evaluación de fuerzas a convocar depende de las estrategias consensuadas en asamblea, donde también se dirime la capacidad práctica de operativizarlas para llevar a cabo estas acciones. Esto permite el desarrollo de una inteligencia colectiva (Gago, 2019, p. 164), siempre abierta a nuevas experiencias de construcción.

### Conclusiones

Entre los múltiples aprendizajes que surgen de la labor entramada con los diversos actores, podemos destacar el desarrollo de un pensamiento crítico sobre la propia *praxis*. ASSAG hace un trabajo político que entiende que la realidad es la que se vive

<sup>4</sup>Véase, <https://viacampesina.org/es/fundador-historico-campesino-campesino-cierre-evento-internacional-agroecologia-cuba>



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

todos los días al interior del modelo neoliberal extractivista y quiere transformarla. Ha encontrado en esa búsqueda de resistencia, heterogeneidades de pensamiento y tensiones que son típicas al confrontar este modelo. Estos procesos intensos a veces provocan movimientos y recambios en los grupos y a partir de estos recambios se empiezan a oír nuevas voces que ya estaban pero para las que no había resonancia. Es a través de estas *crisis* al interior de la organización que se re-piensan los modos en que podemos dialogar y se buscan otras formas de consenso, rescatándose lo asambleario y el reconocimiento de que es necesario “ponerse en diálogo con” y estar disponibles a la creación de estrategias y lazos momentáneos para sostener que un tema se mantenga en agenda.

A su vez, luego de las distintas actividades y resultados obtenidos, se aprende a respetar los diferentes tiempos de productores y activistas, sumando la necesidad de que se vuelvan a armar los vínculos entre productores no convencionales y la comunidad:

Reandar el vínculo y el lazo rural que se desarmó en el atomismo y la individualidad del agronegocio [...] es todo un proceso de ir reincorporando, reconstituyendo esa vida que se ha ido perdiendo y que es un poco lo que va ocurriendo por arriba también del suelo con los grupos, con las comunidades... (Pagani, 2019, párr. 43).



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

### Referencias

Ambiente Saludable. (17 de mayo de 2017). Evidencia científica, la hay [Facebook]. Recuperado el 30 de octubre de 2019, de [https://www.facebook.com/notes/ambiente-saludable- san-andr%C3%A9s-de-giles/evidencia-cient%C3%ADfica-la-hay/1958436397770620/?\\_\\_tn\\_\\_=HH-R](https://www.facebook.com/notes/ambiente-saludable- san-andr%C3%A9s-de-giles/evidencia-cient%C3%ADfica-la-hay/1958436397770620/?__tn__=HH-R)

Aranda, D., & Verseñazzi, D. (noviembre de 2018). Un experimento a cielo abierto. Breve análisis sobre los efectos de los agrotóxicos y el silencio de empresas y gobiernos. Punto de Debate, (20). Recuperado el 30 de octubre de 2019 de [http://www.biodiversidadla.org/Recomendamos/Un-experimento-a-cielo-abierto.-Breve-analisis-sobre-los-efectos-de-los-agrotoxicos-y-el-silencio-de-empresas-y-gobiernos?fbclid=IwAR3Ou9qEO\\_5T4WaByj0tGsQNXJnnNVqLQMX9EKNrh9X7mtJuefvxdeps](http://www.biodiversidadla.org/Recomendamos/Un-experimento-a-cielo-abierto.-Breve-analisis-sobre-los-efectos-de-los-agrotoxicos-y-el-silencio-de-empresas-y-gobiernos?fbclid=IwAR3Ou9qEO_5T4WaByj0tGsQNXJnnNVqLQMX9EKNrh9X7mtJuefvxdeps)

Gago, V. (2019). La potencia feminista: o el deseo de cambiarlo todo. Buenos Aires: Tinta Limón.

Gluz, N. (2013). Las luchas populares por el derecho a la educación: experiencias educativas de movimientos sociales. Buenos Aires: CLACSO.

Heras, A. I., & Miano, M. A. (2017). Educación, auto-organización y territorio. Revista Mexicana de Investigación Educativa, 22(73), 533–564.

Merenson, S., & Garaño, S. (2015). Memorias rurales: avances y desafíos para los estudios sobre el pasado reciente en América Latina. Clepsidra, 2(3), 6–28. Recuperado el 30 de octubre de 2019 de <http://ppct.caicyt.gov.ar/index.php/clepsidra/article/view/PRESENTACI%C3%93N%20DOSSIER>

Pagani, V. (14 de febrero de 2019). “La agroecología nos permite construir un mundo diferente, no sólo en términos de alimentos sanos sino de cómo nos relacionamos con todo” [Huerquen]. Recuperado de <http://huerquen.com.ar/la-agroecologia-nospermite-construir-un-mundo-diferente-no-solo-en-terminos-de-alimentos-sanos-sino-de-como-nos-relacionamos-con-todo-violeta-pagani/>

Ricca, C., Dubois, D. & Lara Corro, E. S. (2019). Escuelas fumigadas: ganancias a corto plazo vs derechos de la niñez y juventud. III Congreso Latinoamericano de Teoría Social y Teoría Política. Presentado en Buenos Aires.

Ricca, C. (2017). La frontera verde - Experiencias de construcción de resistencias anti-hegemónicas entre el campesinado paraguayo (2008-2014). II Congreso Latinoamericano de Teoría Social y Teoría Política. Presentado en Buenos Aires.

Vía Campesina. (5 de diciembre de 2017). Fundador Histórico de “Campesino a Campesino” en el cierre de evento Internacional de Agroecología en Cuba. Recuperado el 30 de octubre de 2019 de <https://viacampesina.org/es/fundador-historico-campesino-campesino-cierre-evento-internacional-agroecologia-cuba/>